

平成30年度 第9回美郷町教育委員会議事録

日 時 平成30年12月17日(月)

13時30分～15時00分

場 所 みさと館3F小会議室

<出席者> 田邊教育長、芦矢委員、西原委員、大草委員、難波委員
漆谷教育課長

<議 題> 1、準要保護児童生徒の認定について 【認定】
2、区域外就学の承認について 【承認】
3、指定学校の変更申し出について 【承認】

○教育課長 それでは、第9回の教育委員会をはじめさせていただきます。最初に教育長からご挨拶をお願いします。

○教育長 今日のご苦勞をかけましてありがとうございます。あと2週間で新しい年で平成最後の年になります。秋から学校行事がたくさんありましたが、皆様方にはお出かけいただきありがとうございました。4月の入学式までの予定を示させていただいております。よろしくお願いいいたします。

今日は議題が3つございますのでよろしくお願いいいたします。では会議録署名委員さんですが、今日は芦矢委員さん、西原委員さんでお願いします。会期の決定ですが、今日一日でよろしいでしょうか。

○委員一同 はい。

○教育長 会議録はいかがでしょうか。

○委員一同 特にはありません。

○教育長 ありがとうございます。
それでは、私の諸報告ですが、レジュメの方をご覧ください。

11月17日から東京大和会の総会に行かせていただきました。その総会で、東京大和会が東京美郷会に会の名称が変わることが決まりました。東京邑智会というのがあるのですが、活動されていませんが、解散もされていません。その関係で東京大和会の働きかけで沢谷出身者の東京しゃくなげ会と話をされて、東京美郷会にし、美郷町出身者であれば入っていただけるようにされました。

翌18日に町の駅伝大会がありまして、中央高校カヌー部がたくさん参加してくれました。12月3日に校長会の町長への要望活動がありました。後で要望書をつけていますのでご覧ください。

12月4日からの定例議会ですが、一般質問で教育委員会直接のものが2件ありました。説明は後でさせていただきたいと思います。

12月9日にはみさとほっとあつと広場がありました。同じ日にしおかぜ駅伝が開催されました。11日にICTの授業研究会があり、鳥取県岩見中学校の岩崎先生においでいただきました。文科省の審議委員もされたスーパーティーチャーの方で、うちとは2年前の自治体応援事業の採択を受けた時に講師として来ていただきました。同じ日に県の学力テストがございました。結果は1月中に出る予定です。

これからの予定ですが、18日に石見銀山街道保存活用計画策定委員会、初めての会を開催いたします。

邑智中学校3年生の子ども議会を1月30日に計画しております。子ども議会の質問をまとめるにあたり、町長にどういうお考えで町長になれたかを19日に邑智中学校3年生にお話していただきます。

20日の木曜日に今年度末の教職員の人事異動について浜田教育事務所長と調整監、私とで4校の校長先生と面接を行います。21日が2学期の終業式です。人事異動の校長面接ですが、今年は管理職試験にたくさん通りました。今年の教職員の人事異動についてはすでに本人に調書を書いていただいて、教育事務所に出しております。今年は少ないです。

それと、年明けには例年通り3日の午前11時から成人式がありますので、教育委員の皆様は出席をお願いします。

1月8日が3学期の始業式で、この日から毎週火曜日に人事異動に関する教育長会が浜田で開催されます。

1月16日に臨時議会が開かれます。後でつけておりますが、エアコンの補助金が採択になりまして、普通教室はうちは全てつけておりますので、特別教室に設置することになります。そのための補正予算をこの日をお願いしています。

1月17、18日で、全国ICT首長協議会があります。視聴覚協会会長賞をいただきましたが、受賞したところは10分ほどプレゼンをしてほしいといわれています。町長は他の出張が入っていますので、私が代わりに行ってきます。

23、24日で学校等の訪問を行います。1月30日が先ほど申しました邑智中学校3年生の子ども議会です。午前中2時間くらいを予定しています。議場でイスを入れて子どもたち全員を座らせます。そして、町長さん以下各課課長で質問に答えるというようになりま

す。

2月3日日曜日には鴨山カルタ会があります。1月29日には大和小学校でICTの公開授業があります。2月7日には邑智小学校で公開授業があります。2月14日に第11回の教育委員会を開いて、人事異動の内申をいただくこととなります。このあたりで町長との総合教育会議を教育委員会にあわせて開催したいと考えております。

来年の議会が2月27日から始まります。一応3月15日までの予定です。3月6日が県立高校の入試で、発表は13日です。3月12日が中学校の卒業式、19日が小学校の卒業式です。修了式が22日です。23日土曜日にテレビによく出られる菊地弁護士をお呼びして、美郷大学の公開講演会を行います。3月27日に第12回の教育委員会と教職員の退任式、管理職送別会。4月4日が教職員着任式と管理職歓迎会。4月8日が小中学校始業式、9日が入学式です。いろいろたくさん出ていただくようになりますが、よろしくお願いいたします。

1枚めくっていただいて、この前の議会での一般質問ですが、4番目の波多野議員さんが、「国民体育大会のカヌー競技を美郷町に招致しては」という質問で、町長は大きな声で「絶対招致する」と言われました。今は国民体育大会ですが、2026年度に名称変更します。

7番目の日高議員さんの質問は「銀山街道の関係の広域連携観光サミットを開いてはどうか」、要するに祭りをやってほしいという話です。あとは直接の質問はありませんでした。

次に先ほどお話しました2巡目国体についての文書です。これは県議会での細田議員の質問に対する回答についてメールが来ております。12月13日開催予定の国民体育大会委員会に付議されて来年1月16日に開催予定の理事会に報告され、内々定が出るということです。正式に決まるのはかなり先で、2020年です。まだ内々定ですがほぼこのようにやっていくということです。

次にエアコンの県内の状況が一覧表で出ています。美郷町は普通教室は100%、特別教室が現在65.7%ですが、今回の補正予算で11教室がつけば97.1%になります。普通教室とあわせた整備率は98.4%になります。県下で2番目です。津和野町が全部100%です。全国一斉なので、機器がどうかと心配しています。

○芦矢委員

これは国庫補助ですか？100%ではないですね。

○教育長

補助割合は3分の1です。あとは補正予算債を使います。交付税で6割返ってきます。

○芦矢委員 若干、町の持ち出しがあるわけですね。

○教育長 はい。2月頃に発注して繰り越すこととなります。県内での整備教室数が2242です。これらを一斉につけるわけですから。落とされたところもあります。例えば教材室とか会議室とか。要は「子どものために」ということです。仕方ありません。

次に校長会から出された要望書です。ICT関連、これから更新が出てきますし、来年度1年生へのタブレットの配備があります。以下このようになっています。3番目に学校司書の勤務時間の確保についてですが、県が補助金を出していますが、交付金でひとつの学校に724,000円入っている、これに補助金を入れると支出以上になるというところがあって、これを県の財政課が見つけて大騒動になっています。財政は落とせと、教育委員会は落とすと司書の時間数が減ってしまうと。次は校長先生が町長に説明するために作られたICTに関する資料です。

3枚目が邑智郡の校長会から出された要望書です。うちはこれに近い線で整備しておりますので。次が予算編成についての校長会の資料です。

町長からいろいろな質問がありました。盛んに質問されて時間がオーバーしました。

最後に嘉戸町長の所信表明をつけておりますのでお読みいただきたいと思います。私からは以上です。何かご質問がございましたら。

○芦矢委員 美郷大学の公開講座に2回参加しました。その感想ですが、最初は「山城めぐり」で、ざらっと城のありかを見てまわったのですが、皆さん好評でたくさん城があるなあと。青杉城があつてなかなか登るということにはできないのですが、参加者の皆さんは大変喜んでおられました。

次の「中学校へ行こう」は大変ユニークな公開講座で英会話や音楽で、いずれも大好評で3年生の子どもたちと一緒に勉強しましたが、交流にもなりました。感心したのは後から報告が送られてきましたが、どの写真にも私がアップで写っていて、あれは芦矢修司用になっていたのですね。粋な計らいに大変感激しました。参加者をほっこりさせて、もう一度感動しますね。大変うれしかったのでご報告しました。

○教育長 相本先生のピアノが大変評判よかったと聞きました。

○芦矢委員 いろいろな曲をリクエストしますがどんな曲でも弾いてくださ

いました。高齢者は昔の曲を、中学生は今の曲を。たまに高齢の方が今の曲をリクエストすると「おおやるじゃないか」という驚きが中学生からあったりして。とてもいい交流になりました。先生は子どもたちに「何十年か先にはあなたたちがあそこの席にいるんですよ」と言われて、本当につながりを感じられてとても良かったです。

○教育長 ありがとうございます。他に何かありますか？

○西原委員 1月30日の子ども議会は見に行っても良いのでしょうか？

○教育長 はい、傍聴できます。

○西原委員 一般の方もですか？

○教育長 議員さん方が傍聴に来られると思いますので、席がいっぱいになると思います。30席くらいです。IP放送もします。狭いかも知れませんが、やはり議会はあそこでないと。

議員席は12しかありませんので、パイプイスを議員席につけて全員を座らせようかと考えています。質問は1人10分としてもかなりかかります。

ここに16年前に芦矢委員さんの娘さんたちが子ども議회를された時の広報があります。

○芦矢委員 懐かしいですね。

○西原委員 それからこの前のICTの授業を大和中に観に行かせてもらったのですが、大変おもしろかったですね。将来のことを考えますと、先生もだんだんカリスマ化して両極化してくるのかなと思いました。電子媒体の得意な方はカリスマ的な才能が開花することもあるのではないかと思います。両極化してくるとどれくらいタブレットなどを使いこなせるかで授業の領域も変わるのだなと体感しました。この方向性で間違いないと思いますので、教員の方々にレベルを上げていただくことが大切だと思います。これはもう全国的にこの方向で流れていきますね。おもしろかったし、勉強になりました。

○芦矢委員 勉強になりました。効果が期待できます。

○教育長 授業について岩崎先生とは午前の大和中、午後の邑智中とそれぞれ授業の前に20分から30分打合せしただけです。

- 大草委員 私は午後の邑智中で観させてもらいました。
- 教育長 岩崎先生の予定で空いているのが11日しかありませんでした。私は議会の一般質問があり観れませんでした。
- 教育課長 岩崎先生のお話だと、教員に模擬授業はしたことがあるが、このような形で生徒を相手に授業したことは初めてだといっておられました。
- 教育長 今回の授業はこちらの方からお願いしてやっていただきました。よそでは先生方を相手に話されるだけですね。
- 大草委員 確かに邑智中の授業はおもしろかったですね。子どもたちの発想も良かったですね。
- 芦矢委員 大和中の生徒も結構慣れて使っていましたね。使いこなれてきた印象を持ちました。岩崎先生も、大変優秀な子どもさんたちだと言っておられました。
- 難波委員 9人しかいませんから、それぞれに役割を持たされていると思います。話すことが苦手な子もいますが、タブレットを使うことでうまくいくこともあると思います。
- 教育長 岩崎先生には毎年お願いしたいと思っています。ぜひ来たいと言っていたいただきました。
- 大草委員 私たちも良い勉強になりました。
- 西原委員 教職員の方々のいい刺激になると思います。
- 教育長 先生方に話を聞いてもらうより、岩崎先生が授業をされるところを観てほしかったので。
- 西原委員 録画しておられると言うことですから、先生方皆さんに観てもらって。観るだけでもかなり刺激になります。
- 教育長 秋田県には岩崎先生のようなスーパーティーチャーが何人もおられます。子どもたちの授業はしないで、市町に派遣されて授業の指導にあたります。
- 芦矢委員 とても良い企画だったと思います。来年もお願いします。

○教育長 はい、ぜひ。

○難波委員 話は違いますが、体育館の電子黒板が使われているのを見て良かったと思いました。

○教育長 体育の授業では良く使われていますね。自分の姿は分からないので、タブレットで写してテレビ画面で見て確認しています。それから、特別支援学級でよく使っています。漢字の書き順とか学年に応じてできます。特に邑智小学校は1学級に学年が違う子が3人いることもあります。先生1人では難しいのですが、学年に応じたアプリがあって活用できます。

 よろしいでしょうか。ありがとうございます。それは議事に入ります。最初に準要保護の認定について課長から説明をお願いします。

○教育課長 資料をご覧ください。準要保護の認定についてでございます。申請者はAさん・・・
 (個人情報に付き省略)

○芦矢委員 これはもういたしかたないですね。

○教育長 はい。お願いします。認定でよろしいでしょうか。

○委員一同 はい。

○教育長 ありがとうございます。それでは次に区域外就学についてお願いします。

○教育課長 はい、次の「区域外就学について」という資料をご覧ください。
 大田市教育委員会から11月22日付、11月27日付、12月6日付、12月10日付で区域外就学の協議がありましたのでご審議をお願いします。

 対象児童はBさん、●●小学校6年生、指定学校は▲▲中学校ですが、大田市立△△中学校に就学希望です。就学期間は平成31年4月1日から平成34年3月31日まで。理由は、(個人情報につき省略) ためです。

 次にCさん、●●小学校6年生、指定学校は▲▲中学校ですが、大田市立△△中学校に就学希望です。理由は、(個人情報に付き省略) です。

 次にDさん、●●小学校6年生、指定学校は▲▲中学校ですが、

大田市立△△中学校に就学希望です。理由は、(個人情報に付き省略)です。

最後にEさん、●●小学校6年生、指定学校は▲▲中学校ですが、大田市立△△中学校に就学希望です。理由は、(個人情報に付き省略)です。以上の4名です。

○教育長 本日4名ですが、前回1名の区域外就学について認定をいただきました。今5名です。もう1名出そうです。

○難波委員 大田市までの通学はどうなりますか？

○教育長 通学補助はありませんが、町内でのバス利用は無料になります。

○難波委員 この様子だと毎年ですかね。

○教育長 はい、そうだと思います。しかし、部活動を新たに作るわけにもいきません。

○芦矢委員 これは今までの流れてで言うとNOとは言えないのではないですか。

○教育長 はい、そうです。仮に新しく部活動を作っても、親御さんは強いチームや指導者を求められますから難しいです。それから人数も一時増えますがまた減りますから。

○芦矢委員 制度が変わって社会体育になれば良いのでしょうか。

○教育長 欧米はそうですね。地域指導者も都会では成り立つでしょうが、田舎ではどうでしょうか。

○教育課長 次の説明をさせていただいてよろしいでしょうか。お話の中にもう出ておりますが、町内での指定学校変更の申出が出ております。申請者はFさん。子どもさんは××小学校6年生のGさんです。指定学校は●●中学校ですが、△△中学校に変更を希望しておられます。理由は、(個人情報に付き省略)です。

○西原委員 町内で選択できるなら良いですね。

○教育長 よろしいでしょうか。

- 委員一同 はい。
- 教育長 ありがとうございます。議題は以上の3件で終わりです。では最後に報告事項を。
- 教育課長 最後に1枚つけている資料です。期日についてはすでにお知らせしておりました「教育委員会学校等訪問」の日程です。1月23日、24日の2日間です。1日目は大和エリアで都賀行公民館からスタートし、こちらに帰りましてから第10回の教育委員会を計画しております。2目が邑智エリアです。今年は放課後児童クラブを見ていただくというので、夕方児童クラブに寄るように日程を組んでいます。この2日間西原委員さんをご欠席の予定です。
児童クラブで、「お帰りハウス」も見ていただけるといいのですが、残念ながら開設しない曜日でした。
- 芦矢委員 「お帰りハウス」とは何ですか？
- 教育課長 適応しにくい子どもさんに対して、落ち着いた環境で放課後を過ごしてもらうように、いつでも道場の出先という位置づけで火曜日に開設しています。
- 芦矢委員 人数はどれくらいですか？
- 教育課長 そこには5～6人です。
- 西原委員 かすみの里でやっておられるの何ですか？
- 教育課長 「ほのぼのゼミナール」です。あれは放課後子ども教室で、家庭学習支援です。学習支援館小学生バージョンといった意味合いです。
- 芦矢委員 いつでも道場とは違うのですか？
- 教育課長 はい、違います。月2,3回で希望を取ってドリルなどやりたい人がやっています。いつでも道場の中でも宿題はやっていますが、個人でやりたいようにやっています。学習面をしっかりと支援していかないといけないのではないかという意見があって、きちんと学習する姿勢をもって集まって、取り組むようにしようということをやっています。
- 芦矢委員 手厚いですね。

- 難波委員 中学校の塾はどうですか？
- 教育長 邑智中の利用率が低いです。一時、騒がしいとかいろいろ良くない話があって、利用しない人が多いです。
- 教育課長 全校生徒のうち大和は8割、邑智は3割いきません。
- 芦矢委員 なぜそんなに差があるのですか？
- 教育課長 塾の先生は同じ人が曜日を変えて担当するので、内容が違うということはないはずです。邑智中については先日アンケートをとりました。利用しない理由としては、「めんどくさい」という理由が多かったです。
- 芦矢委員 そこですね、学力差は。
- 教育課長 「他の人に聞いたら騒がしいということだから」という理由もありました。最初の頃のイメージの悪さが影響しているように思います。今は邑智中では22人ですが、少数になってからは出席率も良いし、やる気があってきている子達ですので頑張っているようです。
- 難波委員 そうしたことは親に伝える必要があるのではないのでしょうか。
- 西原委員 親の立場からすると、現状がうまくいっているならそれでいいと考えます。ここにいくと成績が上がるよとか評判になるとまた人が詰め掛けて、結果また騒がしくなるということになる。大和中は適正規模でうまくまわっているのだと思います。
- 教育長 中身を見直すということも必要ですね。
- 難波委員 公文はどうなのですか？
- 教育課長 あれも結構行っておられるようですね。大田の塾に行っておられる人もあるようです。
- 教育長 この件はよろしいでしょうか。
今月19日にカヌー協会の方が、中国大会に向けてカヌー競技場の整備の件で町長に要望に来られます。そのときに10年後の国体のカヌー会場を美郷でやってほしいと要望しよう考えています。
国体の会場は競技団体の意向を聞きながら、2,3年かけて決めてい

くようです。この4月に県庁の中のスポーツ関連の4つの課が一つになって環境生活部の中に新しい課ができるようです。そこができてから要望にと考えていましたが、早いほうが良いということで1月中旬に県へ町長と要望に行きたいと思っています。

以上でよろしいでしょうか。それでは終わらせていただきます。ありがとうございました。